

## Lettre de Frédéric II à D'Alembert, 19 juin 1775

Expéditeur(s) : Frédéric II

### Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

### Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Citer cette page

Frédéric II, Lettre de Frédéric II à D'Alembert, 19 juin 1775, 1775-06-19

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 05/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/2098>

### Informations sur le contenu de la lettre

IncipitUn petit voyage équivalent à 300 lieues de France ...

RésuméUn voyage a retardé sa réponse. Le buste de Volt. Vit en solitaire. Tout est pacifié. Son admiration pour [Louis XVI], son mépris pour les « charlatans sacrés ». Laval-Montmorency et Clermont-Gallerande l'ont accompagné en Pomérellie.

Etablit cent quatre-vingts écoles. Arrivée de Tassaert. Anaxagoras se décidera-t-il à venir voir « l'ermite de Sans-Souci » ?

Justification de la datationla copie de l'IMV est datée du 20 juin 1775, mais pour les motifs exposés dans l'introduction, c'est la datation de Preuss qui a été retenue

Numéro inventaire75.42

Identifiant856

NumPappas1477

### Présentation

Sous-titre1477

Date1775-06-19

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guibaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guibaud (IMJ-PRG).

Editeur de la fiche Irène Passeron & Alexandre Guibaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

## Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettre Non renseigné  
Publication de la lettre Preuss XXV, n° 157, p. 17-18  
Lieu d'expédition Potsdam  
Destinataire D'Alembert  
Lieu de destination Paris  
Contexte géographique Paris

## Information générales

Langue Français  
Source copie, d., s. « Federic », « Potsdam », 6 p.  
Localisation du document Genève IMV, MS 42, p. 253-258

## Description & Analyse

Analyse/Description/Remarques la copie de l'IMV est datée du 20 juin 1775, mais pour les motifs exposés dans l'introduction, c'est la datation de Preuss qui a été retenue

Auteur(s) de l'analyse la copie de l'IMV est datée du 20 juin 1775, mais pour les motifs exposés dans l'introduction, c'est la datation de Preuss qui a été retenue  
Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

---

153  
ce je porre Dieu qd il me vaut en son  
faveur et digne garder.

à l'obligé ce 5<sup>e</sup> Mai  
1495. *Féderic*

14778 154  
Importe enjage, éprouvée à tout ce  
lucr de force, n'a empêché monsieur des  
règnes, de tout ce qu'il a fait. Je suis hon-  
né que monsieur ait fait de la mort de l'empereur,  
chacun sans l'immortalité comme il pour-  
rait. La perte de la porcelaine n'est pas une  
malice affreusement grande qd il  
espérait, cependant une astuce, et il pour-  
rait faire de l'original, ou vouloir faire illu-  
sion qd il était en eux à l'heure de  
memorie, ce qd il est bon que Dieu qd à  
Berlin on rende justice aux talens supérieurs.

154  
Pour me enjager, monsieur, monsieur, empê-  
ché de gouverner l'empereur; vous vous tempez long-  
temps, Je m'en foltois et comme le plus  
parfippe des hommes. L'heure me parfit.  
Le Nord espionne, après avoir soutenu une  
cruele Guerre, et les Guerres, autant qd il  
m'en est connu, n'ont aucun trouble à  
accorder. J'ai admis la conduite de votre  
jeune Roi, que l'empereur envia pour  
les astuces de malice supérieure, n'ayant pas  
échoué, ce qui n'a point cédé à un tellement  
généralement de quelqu'un d'autre. C'est  
deformé appartenir à l'heure de l'adminis-  
tration. Des personnes de l'empereur l'ont  
fête, et leur a révélé, il a toutes ses  
ministres, approuve une telle ou une autre plan

Bruxelles, XVII, ms. 40, f. 153-154  
du 14 juil. 1495 [Féderic II à l'empereur]   
Bruxelles, XVII, 153, 14-17-18, date du 13 juil. 1495

P. 1477  
f. 152

de cette entreprise. Je ne m'élève point de la mauvaise conduite de nos frères - et de nos sœurs, quel bonheur attendra donc cette époque ? Ces frères n'ont que deux bras, l'abbé et l'évêque. Il est bon que votre jeune Roi se décharge par sa propre expérience des préjugés qu'on lui a donné jusqu'à présent pour ces deux derniers. Heureux les Pensylvaniens qui savent bien parler tout à fait ! J'ai vu ici un Monsieur de Laval Montmorency et un Monsieur de Cormier Galland, qui me paroissent être jeunes gens fort aimables, modestes et sans folie. J'en ai été avec moi dans ce que j'appelle notre Canada, pour la première fois, je pense qu'à leur retour ils se

feront une belle description aux Parisiens. Des bâtimens et des édifices pour des institutions qu'on recherche dans ce pays, font à l'en avoir. J'habite actuellement une quarte vingt bâtimens, tout protestant que catholique, ce qui me regarde comme le Licorne ou le lion de ces bâtimens. Imaginez vous ce que c'est. On ne connaît point le droit de propriété dans ce malheureux pays. Pour toute loi le plus fort opprime impunément le plus faible. Mais cela est fini, et on y mettra bon ordre à l'avenir. Les autochtones & les Rouges ont toutes l'âme la même confusion. Ce ne sera qu'avec bien du temps une meilleure éducation de la jeunesse qu'en

257  
passeriez à certains cas prochain.

T'offrirais aussi. Je ferai ce qui sera possible pour le contenter, surtout en faveur de votre recommandation. Ainsi, qu'une partie de son travail pourraient, je me réjouis à l'idée au milieu des lettres, peut-être même dans l'opéra, ce fut un amusant figure. L'âge qui forme quelqu'un professionnel à l'opéra, c'est dans le fond et sur fond de que nous n'en avons que faire pour l'âge, mais alors bavardages, vous faire une heure. L'âge n'est pas à venir pourriez vous l'entendre un jour à venir visitez l'âge de faire. Mais, cependant je ne vous proche pas, vous n'avez pas au père ou il faut tout de

258  
considération, de considération, de considération, que la fortune prospérit de l'Académie n'y fait pas tout ce qu'il faut : pour ce je pris bien que il venait en la partie ce digne garde.

Le 2 juillet 1853. Todini  
258

On vous avoit alloué mal a propos, monsieur Musogorov, je n'ai pas que quelques amis de faire et un chien de partie que le voyage de l'opéra n'a entièrement quitté monsieur il y a point de doute. Ses services au voyage en une comédie plus difficile que l'opéra ou le Quiriquina : il vous servirai bien, sans n'importe où faire, un vétérinaire